

# LA GACETA

REGIONAL DE SALAMANCA

JUEVES, 10 DE SEPTIEMBRE DE 2015.

Año XCVI. Nº 30.891 D.L.S. 3/1958

PRECIO: 1,30 €

La Escuela brilla en La Glorieta

TOROS Páginas 44 y 45



TALENTO UNIVERSITARIO

El alumno de la Universidad de Salamanca José Abel Bote ha diseñado un dron que revolucionará el sector agrario

Página 9



## El futuro del Centro del Cáncer, en el aire por falta de ayudas

Cumple 15 años pero sus investigadores alertan de que los problemas de financiación pública pueden comprometer su evolución en los próximos años ■ Desde 2011 se han marchado de Salamanca tres grupos de científicos

El Centro de Investigación del Cáncer (CIC) de Salamanca cumple 15 años pero no tiene asegurado su futuro debido a la falta de financiación pública, según denunciaron ayer sus investigadores principales. La Consejería de Sanidad aportará entre ayudas directas e indirectas al centro alrededor de un millón de euros este



año (cifra similar a años anteriores), pero los científicos salmantinos consideran esta cantidad insuficiente para los gastos cotidianos de todo el año. Por otro lado, la Asociación Española contra el Cáncer en Salamanca (AECC) presentó ayer resultados de los dos proyectos de investigación que financió en 2014. Páginas 2 y 3

España acogerá a 17.680 refugiados, la tercera mayor cifra de toda la Unión Europea

España tendrá que acoger a 17.680 refugiados sirios y de otros países tras aceptar la propuesta de la Comisión Europea. La cifra es la tercera más alta de toda la Unión Europea detrás de Alemania (31.443) y Francia (24.031). El Gobierno asegura que está trabajando para que los refugiados tengan garantizada su integración.

Página 41

MÚSICA Págs. 12 a 21

El folclore anima una despacible jornada de Ferias

A ritmo del acordeón de Raúl Díaz de Dios y de los instrumentos tradicionales que hizo sonar Gabriel Calvo, el público disfrutó ayer de la noche más folk de las Ferias y Fiestas de Salamanca en honor a la Virgen de la Vega. El folclore logró caldear la fresca noche y animó a los salmantinos a disfrutar de la "charrería" fusionada con música de otras raíces. También los mayores se divertieron ayer con la música tradicional, en este caso la mexicana. El espectáculo "Esto es México" llenó de colorido, bailes y alegría el Multisus Sánchez Paraíso en el "Día de los Mayores" organizado por el Ayuntamiento. | OSCAR GARCÍA



El Guijuelo se despide de la Copa del Rey



Los salmantinos pierden 2-0 en Lérida y caen eliminados en segunda ronda

Página 48

Un año de cárcel por dejar sola en casa a su sobrina de dos años

La Policía auxilió a la niña tras media hora llorando en el balcón del domicilio, en El Rollo. Dos tíos suyos se habían comprometido a cuidarla, pero la dejaron sola.

Página 54

El aumento de público y de profesionales avalan Salamaq

La feria cerró sus puertas con 125.000 visitantes, 30.000 de ellos expertos del sector

Página 22

Bus gratuito y préstamo de bicis por una movilidad sostenible

El Consistorio organiza 17 actividades entre el 16 y el 22 de septiembre para concienciar a la población

Página 7

HOY, 64 PÁGINAS

SALAMANCA	2	EXTRANJERO	43
OPINIÓN	4	TOROS	44
AGENDA	26	SOCIEDAD	47
PROVINCIA	28	DEPORTES	48
CAMPO	39	SUCESOS	54
CASTILLA Y LEÓN	40	TELEVISIÓN	59
NACIONAL	41	CARTELERIA	61
ECONOMIA	42	EL TIEMPO	63



# El Centro del Cáncer cumple 15 años con su futuro en el aire por la falta de ayudas

Desde 2011 tres grupos de investigación se han marchado de Salamanca por falta de fondos y los científicos reconocen que existen serios problemas para evitar la fuga de talento

ALEJANDRO SEGALÁS | SALAMANCA

El Centro del Cáncer de Salamanca (CIC) cumple 15 años con la falta de financiación como principal protagonista. "No sabemos si podremos cumplir más aniversarios, por ejemplo el 30, debido a que las instituciones no apuestan por financiar este centro", denunció Atanasio Pandiella, subdirector del Centro de Investigación del Cáncer de Salamanca. El investigador salmantino explicó que la petición de ayuda a las instituciones sin respuesta ha sido un rasgo característico de la historia del CIC. "Llevamos 15 años pidiendo financiación y no nos dan soluciones. De pío, los políticos, han puesto muchos millones de euros en el centro pero después estas cantidades nunca llegan", insistió Pandiella.

El CIC trabaja con un modelo de gestión norteamericano donde gran parte de la financiación llega de concursos competitivos y de aportaciones privadas, mientras que los apoyos públicos directos son testimoniales. Los investigadores principales denuncian que la Junta de Castilla y León casi no aporta dinero al centro. "Lo que necesitamos es una financiación institucional para cubrir los gastos administrativos y costes corrientes del edificio, que hasta ahora debemos de cogerlo de las partidas que consiguen los científicos de los concursos competitivos", apuntó Eugenio Santos, director del CIC, que insistió en que lo único que quiere el centro salmantino es poder competir en igualdad de condiciones que el resto de grupos científicos de España. "Nuestro deseo es contar con los mismos recursos que el resto para comenzar la carrera en la línea de salida como otros centros y no 100 metros más atrás como nos pasa ahora", sentenció Santos.

La Consejería de Sanidad destinará a la investigación en el ámbito sanitario en Castilla y León un total de 1.464.645 euros en 2015, un 36% más que el año pasado. Las principales cuantías son subvenciones que se conceden al Instituto de Investigación Biomédica de Salamanca (IBSAL) y a la Fundación de Investigación del Cáncer de la Universidad de Salamanca para el Centro de Investigación del Cáncer, según explicó Sacyl el pasado mes de mayo tras aprobar las cuantías en Consejo de Gobierno. El CIC recibirá a lo largo de 2015 subvenciones directas por valor total de 562.045 euros -por



Eugenio Santos, Xosé Bustelo, Atanasio Pandiella y Alberto M. Pendás | BARROSO

La Consejería de Sanidad destinará este 2015 al CIC medio millón de euros de forma directa

encima también de los 518.875 de 2014 - a los que hay que sumar la previsión de otros 487.000 a los proyectos en concurrencia competitiva. La cifra de un millón de euros anuales entre ayudas directas e indirectas para el CIC ha sido la nota predominante en los últimos años.

Esta cantidad de 562.045 euros directos es la que considera insuficiente el CIC para los gas-

tos cotidianos de todo el año y es que para los proyectos sí reciben financiación tras adjudicarse los concursos competitivos. "En los últimos cuatro años hemos perdido tres grupos de investigación importantes por la falta de fondos y tenemos serios problemas para mantener el talento que tenemos y para atraer más", sentenció Pandiella.

Lo que sí dejaron claro los investigadores salmantinos es que son muy "tercos" a la hora de seguir trabajando y llamando a todas las puertas que hagan falta para seguir investigando y avanzando en la lucha contra el cáncer. "No nos rendiremos tan fácilmente y seguiremos tocando en la puerta pidiendo financiación para seguir avanzando", avisa Xosé Bustelo, investigador principal del CIC.

## LOS DETALLES

**Sesión científica el próximo 1 de octubre.** El CIC celebrará este 15 aniversario con una sesión científica el próximo 1 de octubre de 9.00 a 19.00 horas en el edificio Dioscórides del campus Unamuno de la Universidad de Salamanca. En este encuentro participarán nueve investigadores puntales en sus campos como Eduard Batlle (Instituto de Investigación Biomédica de Barcelona), Joan Massagué (Sloan Kettering Institute, Nueva York), María A. Blasco (CNIO), Manel Esteller (Instituto de biomedicina de Bellvitge), Joan Seoane (Instituto de Oncología Vall d'Hebron de Barcelona), Óscar Fernández Capetillo (CNIO), Eugenio Santos (CIC de Salamanca), Marisol Soengas (CNIO) y Carlos López Otín (Instituto de Oncología de la Universidad de Oviedo).

**Cronificar la enfermedad.** Xosé Bustelo, uno de los organizadores de la jornada, ha destacado que se trata de una gran oportunidad para repasar la actualidad de los principales temas científicos con investigadores de primer nivel. Además, el investigador del CIC puso de manifiesto que estos 15 años han servido para avanzar mucho en la lucha contra el cáncer, aunque reconoció que todavía queda camino por conocer. "Progresivamente se irán curando subtipos de tumores o se cronificará la enfermedad dejando de ser letal como hasta ahora", puntualizó Bustelo.



Susana Riesco, Eduardo José Fernández, María Isabel Rihuete y Juan Jesús Cruz. | BARROSO

## La AECC, mecenas euro a euro

La Asociación Española contra el Cáncer de Salamanca ha financiado dos proyectos de investigación clínica por 13.000 euros

A.S. | SALAMANCA

La ciencia salmantina con sus grandes problemas de financiación valora cada euro que se le entregue y más todavía si la aportación llega procedente del bolsillo del ciudadano. Ante esta situación de carencia de fondos para la investigación, el mecenazgo privado toma protagonismo y la Asociación Española contra el Cáncer (AECC) en Salamanca ha dado un paso hacia adelante. La organización salmantina sin ánimo de lucro gracias a las recaudaciones que lleva a cabo durante todo el año en la convocatoria de 2014 pudo entregar 13.000 euros para costear dos proyectos de investigación clínica, la más cercana al pa-

ciente.

La Unidad de Hospitalización de Oncología del Complejo Asistencial de Salamanca recibió de la AECC 10.000 euros para llevar a cabo un estudio sobre la rehabilitación integral respiratoria en pacientes oncológicos con disnea (dificultad para respirar), mientras que Susana

Los resultados de los programas financiados ofrecen información clave para seguir investigando

Riesco, médico adjunto del servicio de hemato-oncología pediátrica, llevó a cabo un análisis sobre la calidad de vida de los niños supervivientes a un cáncer con una financiación de la AECC de 3.000 euros.

Inmaculada Rodríguez, presidenta de la AECC en Salamanca, explicó que en la convocatoria de 2014 se presentaron un total de 14 proyectos de investigación de los que en principio sólo uno sería el ganador, pero ante la calidad y el interés de los trabajos la asociación salmantina decidió financiar dos programas.

“Nuestra idea es ir sumando euro a euro y decidimos que deberíamos destinar una partida de la recaudación a los proyectos de investigación clínica, que son los que más en contacto es-

tán con los pacientes”, explicó Rodríguez.

La AECC otorgó en mayo de 2014 estas dos becas de investigación con el objetivo de financiar estudios clínicos en oncología llevados a cabo por personal clínico en el ámbito hospitalario en la provincia de Salamanca. “Los resultados muestran una mejora considerable en la calidad de vida de los pacientes y aportan información relevante que permitirá continuar con los avances en este ámbito”, destacó la AECC.

La ciencia y la sociedad en muchas ocasiones van por caminos distintos pero cuando suman esfuerzos y se coordinan ni las enfermedades más temidas como el cáncer pueden hacer nada.

### LOS DETALLES

#### Rehabilitación Integral Respiratoria en paciente oncológico con disnea

El “Estudio randomizado interdisciplinar de un programa de rehabilitación integral en pacientes oncológicos con disnea” pretendía comprobar la eficacia de una serie de actuaciones destinadas a eliminar las dificultades para respirar que tienen algunos enfermos y que les impiden realizar tareas cotidianas básicas y, por lo tanto, llevar una vida normal. En un estudio experimental con dos grupos de pacientes, en los que uno de ellos siguió el tratamiento habitual y otro este nuevo programa de rehabilitación, se comprobó la eficacia del modelo propuesto a la hora de controlar la disnea y mejorar la autonomía de las personas. “A través de ejercicios se reeduca a los pacientes en el esfuerzo hasta controlar los síntomas”, explicó María Isabel Rihuete, investigadora principal de este proyecto, en el que también ha participado Eduardo José Fernández, experto en terapia ocupacional.

#### Análisis de la calidad de vida en los niños que han sobrevivido a un cáncer

El proyecto “Valoración de la calidad de vida relacionada con la salud en pacientes supervivientes a un cáncer en la infancia”, la investigadora Susana Riesco se propuso conocer la situación de los niños que han superado un tumor. “El objetivo era evaluar la percepción subjetiva del individuo sobre la influencia de la enfermedad en su vida diaria”, señaló. Gracias a este estudio, realizado en Valladolid, Burgos y Salamanca, se ha comprobado que esa calidad de vida es similar a la de otros países europeos en los que estas investigaciones son más habituales. El cáncer infantil afecta a 200.000 niños cada año en el mundo y los avances en los tratamientos han logrado que el 80% de ellos se curen, pero muchos van a sufrir consecuencias.

## Juan Jesús Cruz defiende que los profesionales no médicos lideren proyectos de investigación clínica

El oncólogo cree que otros colectivos pueden ayudar en la lucha contra el cáncer

A.S. | SALAMANCA

El jefe del servicio de Oncología Médica del Complejo Asistencial de Salamanca, Juan Jesús Cruz, defendió ayer la importancia de la investigación clínica y más todavía si se trata de personal no médico. Los dos proyectos financiados en 2014 por la AECC han tenido como investigadores principales un médico adjunto del servicio de

hemato-oncología pediátrica como Susana Riesco, a una enfermera, María Isabel Rihuete, y a un terapeuta ocupacional como Eduardo José Fernández Rodríguez. “Es muy importante que se sumen otros colectivos no médicos a la investigación clínica y pido a la AECC que siga promocionando y apostando por este tipo de programas”, insistió Juan Jesús Cruz.

Los resultados de las investigaciones fueron presentados en público ayer en el Palacio de Figueroa

El oncólogo salmantino puso de manifiesto que la investigación básica (la que se realiza en laboratorios) es trascendental para combatir el cáncer pero que había incidido más en la clínica que es la que afecta de forma más directa a los pacientes.

Además, los resultados de los proyectos financiados por la AECC de Salamanca fueron

presentados de forma pública en el Palacio de Figueroa en un acto en el que acudieron representantes institucionales de la provincia de Salamanca como Manuela Plaza, gerente de salud de Área de Salamanca; Cristina Granados, gerente del Hospital; Elvira Velasco, directora de Enfermería del Hospital; Javier Galán, subdelegado del Gobierno; Félix Lorente, jefe del servicio de Pediatría; Rogelio González Sarmiento, director del Instituto de Investigación Biomédica de Salamanca (IBSAL); Atanasio Pandiella, subdirector del Centro de Investigación del Cáncer (CIC) y Xosé Bustelo, investigador principal del CIC, entre otros tantos.